

Vortrag an den Ministerrat

Weltfriedensbotschaft von Papst Franziskus: „Gute Politik steht im Dienste des Friedens“

In seiner Botschaft zum Weltfriedenstag 2019 unter dem Titel „Gute Politik steht im Dienste des Friedens“, die diesem Ministerratsvortrag beiliegt, ruft Papst Franziskus zur Politik als Form der Nächstenliebe auf, die den Frieden durch Brüderlichkeit anstelle von Abschottung und Nationalismus gestaltet.

Als Leitgedanke und Wunsch zu Beginn des neuen Jahres nennt Papst Franziskus „Friede diesem Haus!“, wobei er das Haus als „jede Familie, jede Gemeinschaft, jedes Land und jeden Kontinent“ auslegt. Er plädiert für eine Politik, deren grundlegendes Mittel es ist, das Gemeinwesen aufzubauen und das Tun des Menschen zu fördern und mahnt vor Politik als Instrument der Unterdrückung, Ausgrenzung und Zerstörung. Ebenso ruft Papst Franziskus die Regierenden dazu auf, jungen Menschen die Mitgestaltung ihrer Zukunft zu ermöglichen.

Ein bloßes Gleichgewicht der Kräfte und Ängste reiche zur Erlangung des Friedens nicht aus. In Erinnerung an die Opfer des Ersten Weltkriegs ruft Papst Franziskus dazu auf, an die Menschen, insbesondere Kinder, die in den Konfliktgebieten leben, zu denken. Der Terror gegen die Schwächsten führte zum Aufbruch ins Exil, auf der Suche nach Orten des Friedens. Politische Diskurse, welche Migranten aller Übel beschuldigen, seien nicht tragbar.

Papst Franziskus erinnert auch an die Verabschiedung der Allgemeinen Erklärung der Menschenrechte vor siebzig Jahren und zeigt sich überzeugt, dass eine Politik im Dienste des Friedens, die grundlegenden Menschenrechte achtet und fördert. Im Gegenzug sei der Friede das Ergebnis eines großen politischen Projekts, beruhend auf der gegenseitigen Verantwortung und der wechselseitigen Abhängigkeit der Menschen.

Die Österreichische Bundesregierung hat in den vergangenen Jahren die Botschaft des Papstes zum Weltfriedenstag zur Kenntnis genommen.

Ich stelle daher den

Antrag,

die Bundesregierung wolle

1. die Botschaft von Papst Franziskus zur Feier des Weltfriedenstag 2019 zur Kenntnis nehmen sowie
2. mich ermächtigen, die österreichische Botschafterin beim Heiligen Stuhl zu beauftragen, Papst Franziskus in geeignet erscheinender Weise zu informieren, dass die Österreichische Bundesregierung die Botschaft „Gute Politik steht im Dienste des Friedens“ zur Kenntnis genommen hat.

7. Jänner 2019

Dr. Karin Kneissl
Bundesministerin